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 الاسم المعرب





تعريفه:الكلمة التي تتغير حركة آخرها بتغير موقعها الإعرابي تسمى معربة.








الأمثلة





تعريفه:الكلمة التي تتغير حركة آخرها بتغير موقعها الإعرابي تسمى معربة.








خالدُ بْنُ الوليدِ قائدٌ عظيمٌ.





لَقَّبَ الرسولُ صلى اله عليه وسلم خالدًا بسيفِ اللّهِ المسلولِ.








قرأتُ عنْ خالدِ بْنِ الوليدِ.








هندٌ تُذَاكِرُ دُرُوسَها.








هندٌ لَنْ تُذَاكِرَ دروسَها اليوم.








هندٌ لم تُذَاكِرَ دروسَها .








الاسم المبني





تعريفه:الكلمة التي لا تتغير حركة آخرها بتغير موقعها الإعرابي وتلزم حالة واحدة تسمى مبنية.








الأمثلة





هذهِ الفتاةُ أخلاقُها عاليةٌ.








أحترمُ هذهِ الفتاةَ.








سَلَّمْتُ على هذهِ الفتاةِ.








زارَ محمدٌ مَعْرِضَ الكِتابِ.








حافظْ على الصلاةِ يا محمدُ.








القاعـــــــــــــــدة





علاماتُ الإعرابِ الأصلية للاسمِ ثلاثٌ، هيَ :


أ - الضمةُ : علامةُ الرفعِ.


 ب - الفتحةُ : علامة النصب.


 ج - الكسرةُ : علامةُ الجر.


يُعْرَبُ بهذه العلاماتِ : 


الاسمُ المفردُ، وجمعُ التكسيرِ، وتظهرُ العلاماتُ على آخِرِ كُلِّ واحدٍ منهما.











الأمثلــــــــــة





صَلَّى اللَّهُ عليه وسلَّمَ.


كانَ رجالٌ في أَنْدِيتهِمْ.


فاضتْ أعيُنُهم مِنَ الدَمعِ.


وجدَ النصارى الرسولَ في المسجدِ.


تلا الرسولُ عليهم شيئًا من القرآن.


سَمِعَ النصارى القرآنَ.











إعراب المُثَنَّى





تعريفه: ما دَلَّ على اثنينِ أو اثنتينِ بزيادةِ ألفٍ ونونٍ أو ياءٍ ونونٍ في آخِرِه.


علامة إعرابه: الألفُ رفعًا، والياءُ نصبًا وجرًّا.


ما يلحق به:  اثْنَانِ، اثْنَتانِ، اثِنتانِ، كِلا وكِلْتَا.





يُشْترطُ في )كِلا( و)كِلْتَا( كَيْ تُلْحَقَا بالمُثَنَّى: أَنْ تُضَافَا إلى ضميرٍ، فإن أُضِيفَتَا إلى اسمٍ ظاهر أُعْرِبَتَا بالحركات المقدرةِ على آخِرِهِمَا. إذا أُضيفَ المُثَنَّى حُذِفَتْ نُونُه.











إعراب المُثَنَّى





يُوجَدُ مدرِّسَان للسنة الأولى.


يدرسُ هَذانِ المدرسانِ اللغة العربية.


أَحْبَبْتُ منها بَيْتَيْنِ.


سَنَحُلُّ تَدْرِيبَيْنِ.


يُكلِّفُنا المدرسُ بتدريبَيْنِ.


شرحَ لنا أحدُ المدرِّسَيْن قصيدةً.


أَحْبَبْتُ منها بَيْتَيْنِ اثْنَيْنِ.


كِلاَهُمَا مُهْتَمٌّ بِعَمَلِهِ.








تعريفه:ما دَلَّ على أكثرَ من اثنين بزيادةِ واوٍ ونُونٍ، أو ياءٍ ونُونٍ في آخِره.


علامة إعرابه:الواو رفعًا، والياء نصبًا وجرًّا.


ما يلحق به:


يلحق بجمع المذكر السَّالمِ ويُعربُ إعرابه كلماتٌ منها : أُولُو، والأَعدادُ :


عشرون وثلاثون... إلى تسعين.


إذا أُضيفَ جَمعُ المُذكَّرِ السالمُ حُذفَت نُونُهُ.








الأمثلة





خَرَجَ المُسلمُونَ.


المُؤَرِّخُونَ مختلفونَ.


خَرَجَ المُهَاجِرُونَ متسلِّلين.


بلغَ المُهاجِرُونَ اثنين وثمانِينَ.


هَيَّأَ اللَّهُ للمسلمينَ سفينَتَيْنِ .


المؤَرخُونَ مُخْتلفُون في عددِ المُهَاجرِينَ.








تعريفه:ما دَلَّ على أكثرَ من اثنتين بزيادةِ ألفٍ وتاءٍ في آخِرِهِ.








علامة إعرابه: علامةُ إعرابهِ الضمةُ رفعًا، والكسرةُ نصبًا وجرًا.








ما يلحق به: يُلْحَقُ بجمعِ المُؤنثِ السالمِ في إعرابِهِ )أُولاَتُ(، وما سُمِّيَ به مِنَ الأشخاصِ والأماكِنِ نحو : عرفات وبركات وفرحات.








الأمثلة





كان منْهُنَّ مُحَدِّثاتٌ.


حصلتِ الفتياتُ على حَظهنَّ من التعليم.


أَنْشَأَتِ الدولةُ الكليات المتوسطةَ.


اهتمتِ الدولة بتعليم البناتِ.











تعريفه: هو الاسمُ المعربُ الذي آخِرُه ياءٌ لازمةٌ غيرُ مشددةٍ قبلها كسرةٌ.








إعرابه: 


أ - علامةُ رفعِهِ ضمةٌ مقدَّرةٌ على الياءِ.


ب - علامةُ جرِّه كسرةٌ مقدرةٌ على الياءِ.


ج - علامةُ نصبِه فتحةٌ ظاهرةُ على الياءِ.








حذف ياء المنقوص:


تحذفُ ياءُ الاسمِ المنقوصِ في حالتَي الرفعِ والجر إذا كانَ نكرةً، وتقدَّر حركةُ الرفعِ وحركةُ الجر على الياءِ المحذوفة.








الأمثلة





القاضي لَنْ يُرْضِيَ كلَّ الناس.


قَلَّ أَنْ يَرْضَى الناسُ عن القاضي.


إنَ القاضِيَ يَجِبُ أن يعدِلَ بين الخصومِ.


يقولون : هذا قاضٍ غَيْرُ عادِلٍ.


لن يَحْكُمَ لكل مُدَّعٍ كما يَدَّعِي.


أصبح اللَّهُ عنه راضِيًا.








تعريفه: هو الاسمُ المعربُ المُنتهِي بألفٍ لازمةٍ.





علامة إعرابه: تُقَدَّرُ حركاتُ الإعراب على الاسمِ المقصورِ في حالاتِ الرفعِ والنصبِ والجرِ.











الأمثلة





خرج مصطفى مع والده.


صار الفتى يَتَلَفَّتُ يَمْنَةً ويَسْرَةً.


دَخَلاَ المستشفى.


اِحْمَدِ المَولَى يا بُنَيَّ.


خرج مصطفى لِعيادةِ أحد المَرْضَى.


أَتَعَجَّبُ من كثرة الناس في المستشفى.


نعمل في الدنيا ونُحَاسَبُ في الآخرة.











تعريفها:


هي كلُّ جملةٍ بُدئت باسمٍ يعربُ مبتدأ، ثم يتلوهُ الخبرُ.


أنواع الخبر:


مفردًا : وهو ما ليس جُملةً ولا شبهَ جملةٍ.


جملة : وتكونُ اسميةً أو فعليةً.


شِبْهَ جملةٍ : وهو ما كان ظرفًا أو جارًّا ومجرورًا.








الأمثلة





الكتابُ صديقٌ.


هو خَيْرُ جَليسٍ.


القارئُ يَعيشُ الماضيَ.


القراءةُ فَوائِدُهَا عظيمةٌ.


المكتبةُ العامةُ أمَامَكَ.


فالثَّقافةُ بالاطِّلاع.











كان وأخواتها








الأفعال الناسخة:


)كان ، أصبحَ ، أضْحَى ، ظلَّ ، أمْسَى ، بَاتَ ، صَارَ ، مَا زَالَ ، مَا دَام ، لَيسَ( 


دخولها على الجملة الاسمية:


تدخلُ على الجملةِ الاسميةِ، فيبقى المبتدأ مرفوعًا ويسمَّى اسمَها، وتَنْصِبُ الخبرَ ويسمَّى خبَرها.


دلالة كل فعل ناسخ:


كَانَ : تُفِيدُ اتِّصافَ المبتدأ بالخبرِ في الزمنِ الماضي.


أَصْبَحَ : تُفِيدُ اتِّصافَ المبتدأ بالخبرِ في الصباحِ.


أضْحَى : تُفِيدُ اتِّصافَ المبتدأ بالخبرِ في الضُّحَى.


أمسَى : تُفِيدُ اتِّصافَ المبتدأ بالخبرِ في المساءِ.


بَاتَ : تُفِيدُ اتِّصافَ المبتدأ بالخبرِ في الليل.


صَارَ : تُفِيدُ التَحوُّلَ.


ما زالَ وظلَّ : تُفِيدان الاستمرار.


ليسَ : تُفِيدُ نَفْيَ الخَبَر.


مَا دَامَ : تُفِيدُ بيانَ مُدَةِ اتصَاف المبتدأ بالخبر.








الفلاحُ نشيطٌ.


أَصْبَحَ الفلاحُ نَشيطًا


الفلاحُ منهمكٌ.


أضْحى الفلاحُ مُنْهَمِكًا


الأولادُ مُنْشغلونَ.


كانَ الأولادُ مُنْشَغلينَ.











الثمارُ ناضجةٌ.


صارتِ الثمارُ ناضجةً


الجميعُ عاملون.


ظَلَّ الجميعُ عاملين.


العملُ مُتَواصلٌ.


ما زالَ العملُ متواصلاً.








الأمثلة








مفردًا


وهو ما ليسَ جملةَ ولا شبهَ جملةٍ.


صارَ التعليمُ منظَّمًا.


ويُصبحُ شَيْخًا.








جملةً


وتكونُ جملةَ اسميةً أو فعليةً.


يَظَلُّ الطالبُ عَقْلُهُ مشغولٌ بالدَّرْسِ.


كانَ المعلمون يَحْرِصُون على تعليمِ الأطفالِ











شبهَ جملةٍ


وهوَ ما كان ظرفًا أو جارًّا ومجرورًا.


كانَ التعليمُ في مسجدِ القريةِ


لا يزالُ الطالبُ عندَ العلماءِ.
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